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Rapports d'activite des sections

SECTION DE BÄLE

A part un creux en debut d'annee 1995, la grande conference n'ayant
pu etre organisee en raison de la plethore d'autres manifestations cultu-
relles francophones et de la carence de deux Conferenciers pressentis,
l'annee emulatrice 94/95 s'est fort bien deroulee, ä un rythme soutenu et
s'est meme terminee en apotheose ä la Balade de Seprais.

II peut paraitre banal de convier les Emulateurs bälois ä Arlesheim, le
domicile de beaucoup, un lieu historique sans plus pour d'autres. C'est
fortement se tromper. Notre distingue membre et ami Robert Piller,
depute el directeur de la Chambre de Commerce de Bale, fit une description

minutieuse des bätiments charges d'histoire formant la place du
Dome : le Dome lui-meme, 1'Andlauerhof, le vieux Arlesheim et bien
sür PErmitage conduisant ä la ruine de Birseck. Le tout fut couronne
d'un concert de musique baroque sur le celebre orgue de Silbermann. Le
soleil ajouta encore une note joyeuse ä notre cohorte forte de 80 person-
nes au moins.

En plein centre de Bfile, dans l'ancienne bourse, Radio Basilisk emet
sans reläche les nouvelles du monde entier, concocte ses programmes,
prepare ses emissions. C'est une fourmiliere ou un roulement de colla-
borateurs se succedent, dans le crepitement etouffe de la technique et la
lueur blafarde des ecrans. Chaque cabine d'emission ressemble plus ä

une guerite de sentinelle qu'ä un salon emetteur. Herve Dubois, directeur,

nous a grandement facilite cette etonnante visite, 6 combien
instructive.

Notre soiree annuelle, traditionnellement organisee au Chateau de

Bottmingen, a connu l'eclat habituel. Au cours de celle-ci, devant plus
de 75 convives, notre nouveau president central, Monsieur Claude Juil-
lerat, dans sa didactique innee nous a apporte le cordial salut du Comite
directeur et brosse un tableau des problemes de l'heure en insistant sur
la defense du fran5ais. Quant ä Monsieur Bernard Bedat, notre editeur
emerite, il est sorti des senders battus, en nous proposant un conte de
Noel evoquant une jeune refugiee en proie ä de grandes difficultes.
Notre fougueux pianiste et divertisseur, M. Michael Szabo, a pleinement
rempli son role.
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L'assemblee generale a pu etre tenue dans un local de carnaval, celui
de la clique CCB 1911. Une chaude ambiance se cree spontanement
dans un tel decor sarcastique et humoristique.

Nos membres ont enterine toutes les propositions du comite et salue
le travail accompli par de chaleureux applaudissements.

II incombait ä notre vice-presidente, Madame Suzanne Savoy, d'ap-
porter l'eclairage d'un autre hemisphere ä cette assemblee generale
tenue sous terre. Elle s'en est brillamment tiree en nous decrivant, plei-
ne d'entrain et de persuasion, « l'Australie touristique » qu'elle connaTt
bien.

Retournons ä notre tendre enfance et ä nos belles annees, celles ou le
jouet prenait le pas sur l'ecole : laissons-nous empörter par le reve d'une
visite du Musee du Jouet a Riehen.

Les emotions d'antan, l'imagination febrile qui y est liee, sont autant
d'attitudes qui se ravivent en parcourant galeries et salles d'expositions
de la magnifique demeure du tribun bälois Johann-Rudolf Wettstein
(1594-1666). Bale lui doit d'avoir ete delivree de l'emprise toujours pre-
sente en 1647 de la juridiction de Westphalie, malgre son appartenance ä

la Confederation Suisse depuis 1501. Ce complexe de bätiments histo-
riques abrite aussi le Musee local et la cave amenagee ä la gloire des
vins de Bale qui furent integres dans la visite.

Sous te theme « La nature, la technologie et les arts », notre excursion
ä l'lnstitut agricole du Jura ä Courtemelon, aux chantiers des Esserts de
la Transjuranne et ä la Balade de Seprais, le tout favorise par un temps
ideal et le commentaire d'un specialiste, ont permis ä nos Emulateurs
bälois, pourtant tous amoureux du Jura et pretendant bien le connaitre,
de decouvrir de nouvelles facettes sympathiques et instructives.

Pour etre complet, signalons encore que le souper-choucroute de mi-
careme et le jass d'automne ont connu leur succes habituel.

Notre effectif est stable, mais ne rajeunit pas. Notre recrutement per-
met ä peine de compenser les deces de nos tres fideles membres.

Mais le poids des ans n'affecte pas le comite toujours jeune d'esprit.

Le president: Jean-Louis Bilat
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SECTION DE BERNE

La soiree de la Saint-Martin s'est deroulee avec succes le mercredi
30 novembre 1994 au Buffet de la gare. Les convives ont apprecie, non
seulement l'excellent repas de circonstance, mais aussi Texpose de tres
haute qualite du professeur Andre Bandelier : « Un pasteur du XVIIP
siecle, dans sa paroisse et face ä la Providence ». Le pasteur Theophile
Remy Frene etait profondement un homme de son temps, celui du
« Siecle des Lumieres ». L'orateur, sachant allier humour et esprit de
synthese rigoureuse, nous a captives et a su repondre ä toutes les questions

et remarques avec elegance et enthousiasme. Un cordial merci ä

Andre Bandelier.
Lors de l'assemblee generale du 17 mai 1995, la proposition du comi-

te de verser un don de 2000 francs ä la Societe jurassienne d'Astrono-
mie, preleve sur le legs Kunz-Conrad, a ete acceptee. En outre, l'assemblee

a accepte que la collection des Actes de la section soit remise en
donation au Centre Interregional de perfectionnement professionnel de
Tramelan (CIP). Cette affaire a ete reglee par le president au courant du
mois de juin. A l'issue de la partie administrative, Monsieur Michel Ory,
president de la Societe jurassienne d'Astronomie, diplöme en astrophy-
sique de l'Universite de Geneve, nous a gratifies d'un brillant expose sur
«l'astronomie en Suisse » ainsi que sur l'avenir de l'observatoire en
construction ä Vieques. Un chaleureux merci ä ce scientifique emerite.

Le President: Frangois Reusser

SECTION DE BIENNE

Arrivee au terme de 1'annee emulative, notre section (comme toute
societe humaine) a connu des hauts et des bas pendant 1'exercice ecoule.

C'est le samedi 20 aoüt 1994, par un bei apres-midi, que nous nous
sommes retrouves ä Orvin sur la place du village. Sous l'aimable et
competente direction de Monsieur Jean-Michel Gobat, enfant du lieu et
professeur ä l'Universite de Neuchätel, nous sommes partis ä la decou-
verte du vallon d'Orvin, si proche mais souvent meconnu. A Tissue de
la promenade oü geologie, archeologie, botanique et histoire se sont
melees, chacun a quitte ä regret ce monde clos oü chante TOrvine.
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Le 13 octobre, sous un doux soleil automnal, l'Ajoie nous a accueil-
lis. Beurnevesin, tout d'abord, nous a laisse decouvrir sa petite eglise en-
touree de verdure, ses vitraux de Hans Stocker et son tabernacle signe
Remo Rossi. A Bont'ol, ensuite, nous nous sommes extasies devant la
transformation, sous les doigts habiles de Madame Felicitas Holzgang,
de l'argile brute en objets aussi beaux qu'utiles. A Cornol, de simples
morceaux de bois sont devenus sabots sous la main de l'artisan Andre
Gaignat ä la verve toute bourguignonne. A la Caquerelle enfin nous
avons visite la chapelle construite non loin de l'ancienne eglise Saint-
Martin du Mont-Repais. La sortie s'est terminee autour d'une table con-
viviale ä l'instar de ce que nous avons vecu, lors de la bouchoyade de
Nods, ä l'occasion de la Saint-Martin (le vendredi 11 novembre).

Pour commencer l'annee nouvelle, le 21 janvier 1995, nous avons
visite l'exposition « Marx 2000 » au Musee d'ethnographie de Neuchätel.
« Marx 2000 » disseque la societe ultraliberale de cette fin de siecle.
« Plus rien n'echappe au marche et la selection de ce qui se vend le
mieux entraine l'exclusion de ce qui se vend moins bien ». Pour nous re-
mettre de cette « destabilisation culturelle » une cave medievale ä
Neuchätel, puis un restaurant chinois ä Douanne, nous ont permis de parta-
ger nos interrogations.

L'interessante conference sur « La securite aerienne en Suisse et en
' Europe », presentee de maniere vivante et claire par Monsieur Philippe

Simon, Jurassien de Geneve, ancien chef de la division d'exploitation ä

Swisscontrol, n'a malheureusement interesse qu'une faible poignee d'E-
mulateurs (22 fevrier).

Trop peu nombreux le 11 mai, nous avons dü, ä regret, renoncer ä la
visite de l'exposition « Berne ä la carte » dans les bätiments des
Archives de l'Etat. Dommage

Le jeudi 23 mars, l'assemblee generale de la section s'est deroulee
dans une ambiance positive. Un membre emerite du comite, Monsieur
Pierre Flotron, a emis le desir de quitter ses fonctions ; avec tristesse,
nous avons accede ä sa demande. Qui voudra bien le remplacer

Lors de nos seances trimestrielles de comite, nous essayons de com-
prendre les raisons de telle reussite ou de tef echec afin de rester tou-
jours proches des preoccupations actuelles de nos membres. Notre souci
constant, devant le vieillissement de notre section, est de trouver des
jeunes susceptibles de s'interesser, ä leur maniere, aux buts de la Societe
jurassienne d'Emulation et de prendre leurs responsabilites.

Le president: Paul Terrier
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SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

Cette annee, nous avons mis nos Emulateurs ou amis de notre groupe
de patois ä contribution pour animer les diverses activites de notre
section. Le 1er octobre 1994, Eric Matthey nous conviait ä une excursion du
cöte des Echelles-de-la-Mort. « Et si on se procurait quelques petites
sensations... » disait malicieusement l'en-tete de la convocation Nous
avons admire quelques belles fermes dans la region du Boechet, point de

depart de la balade, avant de plonger dans la vallee du Doubs. Apres une
petite pause ä l'Auberge de la Bouege, de douces sensations commence-
rent lors de la traversee de la riviere, en barque. Le paysage etait de

reve, dans la brume matinale. Notre guide, veritable historien, nous fit
voir ensuite quantite de vestiges de Limportante activite artisanale encore

florissante au debut de ce siecle dans cette partie de la vallee du
Doubs. II nous signala qu'un « paternostrier » y fabriquait des chapelets.
Certains parmi nous ont peut-etre, interieurement, « egrene quelques
dizaines » avant de s'elancer sur les fameuses echelles vertigineuses.
D'autres eurent besoin de prier tout un « rosaire » avec ses mysteres
douloureux, pour trainer jusqu'ä Biaufond des genoux endoloris. Mais,
que la course fut belle

Le 17 decembre 1994, notre ami Joseph Moyse, fidele participant ä

nos « lovrees » de patois, nous invitait ä visiter l'eglise de Chauffaud.
Cet edifice fut entierement detruit par un incendie, le Ier janvier 1985,
mais fut reconstruit grace au courage et a la foi de toute une communau-
te. Joseph Moyse nous fit ensuite un brillant expose sur l'histoire des

paroisses du Val de Morteau, depuis 1000 jusqu'ä nos jours. (J. Moyse
est un passionne d'histoire, auteur de plusieurs publications. L'Impartial
imprime d'ailleurs souvent quelques-uns de ses articles).

Le 17 mars 1995, notre Emulateur et ami Jean-Jacques Miserez nous
presenta sa conference intitulee « Grottes et phenomenes karstiques dans
le Jura, speleologie ». Son expose fut richement illustre de magnifiques
cliches, classes dans un ordre parfait. M. Miserez sut presenter d'une fa-

con accessible ä tous un sujet hautement specialise, sans trahir la rigueur
scientifique qui s'imposait.

Du 6 au 19 mars, quelques Emulateurs et Emulatrices benevoles ont
magnifiquement presente notre section chaux-de-fonniere dans une vitri-
ne mise gracieusement ä notre disposition par la pharmacie Coop, ä

Espacite 5.

Le 5 mai 1995, notre section tenait son assemblee generale annuelle
ä la Pinte neuchäteloise, ä La Chaux-de-Fonds. Merci ä Mariette Bantle
d'avoir comme ä l'accoutumee prepare magnifiquement cette soiree.
Apres la partie statutaire habituelle, les vingt-cinq participants ont fraternise

dans la bonne humeur, jusqu'ä une heure avancee de la nuit.
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Bien sür, notre groupe de patoisants renforce de quelques personnes
non emulatrices n'est pas reste inactif. II s'est d'abord passionne ä la
lecture des Vieux contes du Jura ecrits en patois par Jules Surdez. Une
tentative difficile d'« analyse comparative » a ete faite, et fut couronnee,
je puis le dire, de succes.

Plusieurs personnes assisterent ä la Soiree theätrale de l'Amicale des
« Taignons » le Ier avril 1995. Elles purent vibrer ä la presentation de la
saynete « Les fiestchos » magnifiquement interpretee en patois par des
enfants de la Courtine. Le 12 mai 1995, tout ce groupe de patoisants as-
sistait ä la traditionnelle fete de fin d'annee qui clot nos « lovrees ».

Signalons aussi que durant l'hiver, huit de nos patoisants se sont ren-
dus dans des classes de l'ecole primaire de Delemont pour y dispenser
une lepon d'eveil au patois. Le comite de la Federation des patoisants du
canton du Jura m'a prie de remercier chaleureusement ces patoisants
chaux-de-fonniers.

En conclusion, notre section a manifeste, cette annee encore, une acti-
vite intense. Je remercie sincerement tous les Emulateurs et les non
Emulateurs qui ont consacre leur temps, qui n'ont pas menage leurs
efforts, pour arriver ä de si beaux resultats.

Le president: Jean-Marie Moine

SECTION DE DELEMONT

Selon une coutume qui remonte ä 1966, notre section a eu la joie
d'accueillir les Emulateurs belfortains sous un beau soleil automnal. Fait
ä signaler: pour la premiere fois, nos membres etaient plus nombreux
que nos amis de Beifort. La visite du chateau de Soyhieres figurait au

programme et eile se termina par le verre de l'amitie offert par nos hotes
du jour, les Amis de la venerable demeure. L'apres-midi fut consacre
aux installations de la Regie federate des alcools, et surtout ä la remar-
quable ferme-musee de la famille Marc Chappuis ä Develier. Un sou-
hait: que ce veritable miroir de la vie quotidienne de nos anciens soit
connu de tous les Jurassiens epris d'un passe helas bien lointain.

C'est le 10 mars 1995 que notre section tint son assemblee generale ä

Vieques, oil nous n'avons pu resister ä l'envie de faire partager ä nos
membres les vastes connaissances en astronomie de l'ami Jean Friche.
A cette occasion, nous avons du, ä regret, enregistrer la demission au
comite de Roger Schafften fidele membre, ä qui le Jura doit tant.
L'honorariat d'honneur lui fut confere en hommage ä son devouement et
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ä son tres grand merite. Eliane Plumey, enseignante de Delemont, a

accepts de rejoindre notre comite.
Ainsi que le titrait quelques jours plus tard le Quotidien jurassien, la

section a voulu parcourir « un livre d'images pour rever au passe » en
faisant connaissance avec la ville de Soleure le dimanche 23 avril 1995.
Trente-cinq Emulateurs (bravo visiterent le Musee de 1'Arsenal, les
Archives cantonales (oü l'archiviste cantonal, Monsieur Othmar Noser,
nous fit decouvrir plusieurs documents temoins d'une certaine histoire
commune), l'eglise des Jesuites, la cathedrale Saint-Ours, la ravissante
tour de l'Horloge et une vieille ville qui nous remplit d'aise. Proche du
Jura tant par 1'histoire que par la geographie, la Cite des Ambassadeurs
merite vraiment le detour.

Enfin, le dimanche 11 juin, dix-sept de nos membres partagerent une
agreable journee qui debuta par la montee du sentier botanique de Vermes

en compagnie du createur de cette veritable carte de visite touristi-
que, Monsieur Ulrich Hofer. En amateur eclaire et passionne de la nature
(et de plus tres amüsant), il captiva ses hötes par sa science botanique et
forestiere. Puis vint le pique-nique ä la löge de Plain-Fayen lors duquel
les Emulateurs delemontains gouterent, avec delicatesse, certaines eaux
originaires de vergers ajoulots Le tout fut agremente d'histoire locale -
le village, le couvent et l'eglise de Vermes — par notre ami Bernard
Charmillot.

Le President: Jean-Claude Montavon

SECTION D'ERGUEL

Notre section, par son president, a ete invitee, le 2 decembre 1994,
ä 1'inauguration du Fonds Sud, dans les locaux de Memoire d'Erguel ä

Saint-Imier. La presence de ces documents concernant notre region, dans
des locaux facilement accessibles et de sejour agreable, est d'une valeur
inestimable.

Le comite de la section s'est efforce, une fois encore, d'offrir aux
Emulatrices et Emulateurs ergueliens un programme aussi allechant que
possible. L'enthousiasme ä repondre aux appels a ete inegal. Voici, pour
rapppler d'agreabies souvenirs ä ceux qui participerent, et eveiller des
envies chez ceux qui s'abstinrent, un rappel des manifestations organi-
sees au cours de l'annee ecoulee.

La visite de Besanpon, les 20 et 21 aoüt 1994, organisee de fapon
magistrale par M. Jean-Pierre Bessire, a eu les faveurs de tres nombreux
participants. Sous un soleil estival, le premier contact avec Besanpon en
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bateau-mouche sur le Doubs, samedi matin, nous donna une premiere
vision de 1'« exterieur » d'une vilie que nous allions arpenter pendant
deux jours. L'apres-midi, une visite fort bien guidee des rues, places,
maisons et cours, ainsi que de la cathedrale permit de penetrer plus inti-
mement dans l'atmosphere d'une ville chargee d'histoire et restauree
avec un respect digne d'admiration. Le dimanche fut consacre ä la visite
de la Citadelle le matin, et ä celle du quartier Battant et du Musee des
Beaux-Arts et d'Archeologie l'apres-midi. Je me fais ici le porte-parole
des participants et remercie une fois encore M. Bessire de nous avoir fait
decouvrir une ville proche, attrayante, que beaucoup ne connaissaient
que pour l'avoir traversee au cours d'un voyage. Nous attendons avec
impatience une nouvelle visite.

L'assemblee generale annuelle eut lieu le 3 mars 1994 ä Saint-Imier
et fut suivie d'un repas de tripes. Le lendemain, sous le titre « Un delegue

CICR... Qui est-ce » nous organisions, ä Courtelary, une conference

en presence de deux membres du CICR, M. Paul-Henri Morard,
porte-parole de cette institution et M. Roland Sidler, delegue chevronne,
qui passa une partie de son enfance ä Courtelary. Apres la projection
d'un film CICR, relatant l'activite de l'institution au cours des conflits
les plus recents, dans le Caucase notamment, et illustrant le travail du
delegue sur le terrain, nos deux hötes ont repondu aux tres nombreuses

• questions de l'assistance. Un debat permit ä chacun de demander tout ce
qu'il n'avait jamais ose demander au sujet du CICR. La discussion
tranche, pour parier le langage diplomatique qui sied, s'est poursuivie,
de fa9on plus informelle, autour d'un verre.

Le 24 avril, l'archiviste-adjoint de l'Etat de Neuchätel, M. Jean-Marc
Barrelet, nous fit visiter le Chateau et les Archives. II avait fort bien
prepare l'accueil des Emulateurs ergueliens en presentant de fort interes-
sants documents concernant notre region et conserves par les Archives
neuchäteloises. La fin de l'apres-midi se passa dans la cave de M. J.-J.
Perrochet, ä Auvernier. Je pense qu'aucun des participants ne regrettera
d'avoir fait la connaissance de ce « personnage », memoire vivante de la
vigne et du vin, qui a su faire partager sa passion en l'illustrant tres ge-
nereusement d'une degustation commentee de ses produits.

Une annee, vous en conviendrez, variee, enrichissante. Celle qui s'an-
nonce ne le sera pas moins.

Le president: Jean-Jacques Gindrat
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SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

27 aoüt 1994, apres-midi. Visite de l'exposition de Rene Myrha ä

Saint-Ursanne. Nous nous sommes retrouves une vingtaine de person-
nes. La visite a ete commentee par l'artiste en personne. « Ce jongleur
d'images » nous a ouvert quelques portes et fenetres afin que nous
pulsions decouvrir avec lui son monde fantasmagorique aux noms evoca-
teurs ; tels la danse des ombres, envoi des images, 1 'Tie de Myrhages,
etc. Un petit clin d'oeil aussi ä ses peintures-objets, toutes empreintes de
couleur et d'equilibre.

22 octobre, samedi matin. Visite du site archeologique de Develier en
presence de M. Schifferdecker, archeologue cantonal. Nous avons pu
suivre in situ revolution des fouilles d'un village de forgerons du haut
Moyen Age (VIIe siecle). C'est le plus important site de Suisse. II s'agis-
sait reellement de production de fer avec une volonte de le commerciali-
ser sur le Plateau. A ce jour, les fouilles sont effectuees aux deux tiers.

6 mai 1995, assemblee generale ä l'Hotel de la Couronne, Les Bois.
Cinquante personnes etaient presentes. Lors de la partie administrative,
il est rappele que la section compte 190 membres, qu'il y a eu huit
demissions et deux admissions. Nous deplorons egalement deux deces :

celui du poete Nino Nesi et celui de l'artiste peintre Rene Fendt. Quelques

secondes de silence ont ete observees pour honorer leur memoire.
L'assemblee a pris conge de notre tresorier, M. Mario Bertolo, qui a

quitte le comite. II est remplace par Mme Jacqueline Stauffer. Tous nos
remerciements ä M. Bertolo el bienvenue ä Jacqueline. La partie
administrative a ete suivie d'un expose de Mme Martine Rebetez, professeur ä

l'Universite de Lausanne, specialiste en climatologie. Le sujet etait si

captivant qu'on a failli oublier le repas. Elle nous a demontre par de
nombreux exemples et slatistiques ä l'appui, que bon nombre de pro-
verbes de nos ai'eux se confirment bei et bien encore de nos jours. Un
sujet aussi passionnant aurait rnerite qu'on lui consacre loute une soiree.

17 juin 1995, visite de Besancon en compagnie de la section voisine
de Tramelan, que je salue au passage. Initialement, cette sortie etait pre-
vue avec le « Tortillard » petit train regional. Pour des raisons d'horaire,
nous nous sommes deplaces en car. Nous etions 50 personnes. Apres
avoir, parcouru la capitale de Franche-Comte avec le petit train, nous
sommes montes sur le surplomb de la citadelle, oeuvre de Vauban, pour
la visiter sous la conduite d'un guide. De retour en ville, nous nous
sommes embarques sur un bateau-mouche. Nous avons parcouru la
boucle du Doubs et passe les ecluses tout en dinant. L'apres-midi li-
bre, nos Emulateurs avaient le choix de visiter la vieille ville, ses
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monuments, ou de faire du leche-vitrines. Les Emulateurs sont convies ä
la prochaine sortie le 19 aout ä Payerne.

Le president: Nicolas Gogniat

SECTION DE FRIBOURG

Notre section poursuit son chemin avec un allant satisfaisant, bien
que souffrant des problemes inherents ä l'eloignement de la section-mere,

et que les participants soient toujours un peu les memes. Le comite a
done mis sur pied trois animations cette annee, malheureusement sans
escapade dans le Jura.

Fin septembre 1994, nous nous sommes deplaces ä Martigny au Mu-
see Gianadda pour l'exposition « De Matisse ä Picasso ». Sous la con-
duite du guide, nous avons pu prendre conscience des differentes
influences ayant marque cette epoque chamiere de la peinture. Les papil-
les gustatives n'ont pas ete oubliees et un repas a clos cette excursion ä

laquelle seule une petite quinzaine de personnes avaient pris part. En fe-
vrier 1995, M. Pierre Henry a donne un expose sur « Le langage des
Jurassiens, aspects historiques et linguistiques ». A la fois erudit et tres
proche du quotidien, l'orateur a captive les quelque quarante auditeurs
presents sans pour autant parvenir ä epuiser toutes les questions, l'heure
tardive ayant mis un terme premature ä la soiree. A la mi-mai, 1'assemble

generale a ete precedee par la visite de l'atelier de M. Jean-Jacques
Hofstetten bijoutier-sculpteur ä Fribourg ; dans les locaux de l'artiste,
nous avons pu admirer les peintures et collages d'une artiste fribourgeoi-
se, Mme Fran?oise Pochon. L'assemblee n'a pas eu ä debattre de points
particuliers, si ce n'est d'un rapprochement eventuel avec la section
locale de PAssociation des Jurassiens de 1'Exterieur.

Le president: Marcel Pretre

SECTION DE GENEVE

Si l'annee ecoulee ne se caracterise pas par un grand nombre de
manifestations ou de rencontres, eile soutient neanmoins la comparaison
avec les precedentes par la qualite des reunions organisees.

L'annee commenga par l'assemblee generale tenue le 19 octobre 1994
au restaurant du Cheval-Blanc ä Carouge. Celle-ci approuva unanimement
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le rapport d'activite et les comptes, puis reconduisit le comite dans sa
composition actuelle. Quelques questions pertinentes fuserent au sujet
de l'augmentation des cotisations passant ä Fr. 60.-. L'assemblee fut sui-
vie d'une conference de haute tenue, donnee par M. Claude Lapaire, an-
cien Directeur du Musee d'Art et d'Histoire et membre eminent de notre
societe, sur le sujet: « un sculpteur genevois meconnu, A. Niederhau-
sern, dit Rodo ». Nous decouvrimes avec un grand interet la vie de cet
artiste « maudit», ami de Verlaine, mort comme lui dans la misere et
auteur de la statue de Jeremie, dominant la place de la cathedrale Saint-
Pierre ä Geneve.

Au mois de fevrier 1995, nous avons apprecie une tres interessante
conference de M. Pierre-Yves Moeschier, de Bienne, sur le Journal de
ma vie du pasteur Frene.

L'expose de M. Moeschler, pimente d'anecdotes, nous fit comprendre
la richesse de cette oeuvre qui contribue grandement ä la connaissance
de la vie materielle, sociale, intellectuelle et spirituelle de la region ju-
rassienne durant les dernieres decennies de l'Ancien Regime. Les audi-
teurs realiserent pourquoi la publication integrale de ce journal (compre-
nant 3114 pages) a constitue un evenement considerable dans le monde
de l'edition jurassienne.

La traditionnelle excursion culturelle et familiale de printemps nous
conduisit le 20 mai 1995 ä Cluny, haut lieu d'art, d'histoire et de spiri-
tualite. Grace ä l'excellente organisation de notre vice-presidente, Mi-
chele Lorenzini, nous avons passe une journee tres enrichissante. Ayant
ä notre disposition un guide prive excellent, nous eumes le privilege,
non seulement de decouvrir ce qu'il reste de Cluny, mais de reconstruire
et de faire revivre dans nos esprits ce que fut pendant des siecles cette
Abbaye dont le rayonnement s'etendit ä toute 1'Europe. Le dejeuner fut
gastronomique sans exces et V ambiance chaleureuse et amicale.

Avant de terminer ce rapport, le soussigne aimerait remercier tres sin-
cerement tous les membres du comite pour l'interet, la disponibilite et le
soutien qu'ils manifestent ä l'egard de notre section, en relevant que Roger

Guenat a toujours ä coeur de participer activement ä de multiples
täches d'organisation en plus de ses fonctions de tresorier.

Le president: Alphonse Paratte

SECTION DE LAUSANNE

Peut-on parier d'un rapport d'activite pour une section qui doit envi-
sager sa dissolution En effet, les rares rencontres que nous avons eues
depuis l'assemblee generale de 1994 se sont soldees par un desinteret
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significatif. Lors de nos soirees de match aux cartes, nous n'avons pu re-
unir qu'une dizaine de participants et meme un soir nous n'etions que
six. Guere plus de succes pour 1 'aperitif de Nouvel-An au cours duquel
se retrouverent une petite vingtaine de membres, toujours les memes.

Certes, le comite n'a pas fait d'efforts considerables pour donner de
l'allant ä notre groupement. Mais, il est forme de membres qui ont dejä
fonctionne depuis de nombreuses annees et qui, de ce fait, eprouvent
une reelle fatigue. Constatons aussi que nous n'avons enregistre aucune
admission depuis longtemps. A quoi cela tient-il D'abord, nos enfants
sont devenus de vrais Vaudois sans attaches avec la patrie jurassienne ;

il n'est done pas question d'attendre d'eux qu'ils se manifestent d'une
quelconque faqon. En outre, ils ne veulent en rien etre meles ä la Question

jurassienne ; eile leur est etrangere. De plus, les nouveaux venus
dans le canton de Vaud ne recherchent pas de contact ayant un aspect
culturel sans portee economique ou politique. En arrivant a Lausanne, ils
ne connaissent d'ailleurs pas 1'Emulation et son caractere de societe
scientifique et litteraire.

Nous en venons done ä considerer une solution extreme, ä moins que
des membres courageux ne reprennent le flambeau ; ce dont nous pou-
vons douter parce que dans les derniers fideles, tous ont assume au
moins une fois des responsabilites. Ce triste rapport est done peut-etre le
dernier que nous portons ä votre connaissance et nous en sommes tres
chagrines, mais il n'est pas possible de nier l'evidence. En effet, il y a

quelques annees dejä que nous constatons ce manque d'interet pour
toutes les activites de notre section, celle-ci comptant desormais une ma-
jorite de membres en äge AVS. Un age qui ne supporte plus des sorties
tardives et frequentes.

Le president: Andre Piller

SECTION DE NEUCHÄTEL

Cette annee, notre section n'a, pour plusieurs raisons, organise aucune

activite. Mais eile promet de se rattraper fan prochain
Le 11 janvier, j'ai simplement represente notre societe lors de 1'as-

semblee generale de l'Institut neuchätelois qui a eu lieu au Musee
international de l'horlogerie ä La Chaux-de-Fonds. Cette annee, e'est ä Monsieur

Jean-Claude Gabus que l'Institut a remis son prix. Le laureat a ete
honore pour son invention de protheses commandees ä distance desti-
nees ä venir en aide aux handicapes.

La presidente : Marie-Paule Droz-Boillat
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SECTION DE PORRENTRUY

Cinq conferences consacrees ä l'histoire, la litterature, la musique et
la politique ont constitue la saison 1994-1995 de notre section qui s'est
terminee par deux sorties, l'une d'un apres-midi ä Bale et la seconde de
trois jours ä Nancy. Chacune de ces manifestations a attire une moyenne
d'une cinquantaine de personnes, une participation encourageante. De-
puis deux saisons, toutes ces reunions sont organisees, grace ä l'aimable
collaboration du Centre culturel regional de Porrentruy, dans la tres belle
salle des Hospitalieres de l'Hötel-Dieu qui nous permet de proposer un
cadre tres agreable aux Conferenciers et aux membres de notre section.

La saison a debute avec intensite en octobre avec deux conferences.
L'ecrivain delemontain Jean-Paul Pellaton nous a d'abord parle de son
dernier roman, Le Möge, dans lequel il retrace avec talent 1'incroyable
destin de Xavier Meuret de Miecourt, medecin ambulant du XVIIP sie-
cle. La semaine suivante, Pierre Maurer a anime avec quelques musi-
ciens une conference musicale traitant du jazz. Malheureusement, et
contrairement ä ce qui etait prevu, cet expose s'est rapidement transforms

en concert. D'oü une petite, mais legitime deception, malgre la qua-
lite de la prestation musicale proposee.

L'assemblee generale de la section a ete convoquee en novembre et
1'assistance a pris acte de la demission d'Alain Frauchiger, maitre secondare,

qui a oeuvre pendant quelques annees avec efficacite et enthou-
siasme au sein du comite. Ces assises annuelles furent suivies d'une
conference de Jacqueline Boillat-Baumeler qui interessa vivement 1'au-
ditoire avec son evocation de quelques aspects de la sorcellerie dans le
Jura au XVIe siecle.

En janvier, l'historien franc-comtois Pierre Pegeot est venu nous en-
tretenir longuement de son captivant et tres detaille travail de doctorat,
intitule : « Vers la Reforme ; Un chemin compare et separe. Montbeliard
et Porrentruy et leur region du XIVe au milieu du XVP siecle ».

La derniere conference de la saison a ete presentee en mars par le
journaliste Louis-Albert Zbinden qui, dans sa causerie « Europe : choix
d'un destin », a plaide pour que notre pays cesse de cultiver son exception

pour enfin la depasser.
Le 25 mars, une vingtaine d'Emulateurs ont fait le deplacement sur

les bords du Rhin pour decouvrir le Spalentor et la Schutzenhaus sous

l'experte et sympathique conduite de Pierre Reusser, president de la
section de Bale, qui nous avait invites ä mieux faire connaissance avec ces
deux bätiments historiques habituellement fetmes au public.

La saison s'est terminee en apotheose en mai avec la sortie ä Nancy
qui a conduit pendant trois jours une trentaine d'Emulatrices et
d'Emulateurs dans l'ancienne capitale des dues de Lorraine. Nous fumes
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guides dans cette balade par Gerard Jobin, dont l'erudition et la passion
ont enchante tous les participants qui ont ainsi pu notamment decouvrir
dans sa foulee le chateau d'Haroue, l'abbaye de Saint-Nicolas-de-Port et
le fort de Villey-le-Sec.

Le comite s'est encore reuni ä six reprises pour coordonner cette sai-

son, egalement ponctuee par la participation de plusieurs de ses mem-
bres, le 17 decembre, ä la ceremonie mise sur pied par la Municipalite
de Porrentruy ä l'occasion de l'inauguration de la rue Gustave Amweg.

Le president: Thierry Bedat

SECTION DE LA PREVÖTE

Des apres les vacances, ä la suite de l'assemblee generale de la section

tenue le 29 juin 1994 au Musee du Tour automatique et d'histoire
de Moutier, le comite de section a defini les bases d'un programme d'ac-
tivite pour l'annee ä venir.

Soucieuse d'assumer sa place en Prevöte de Moutier, la section consi-
dere les themes :

- l'histoire jurassienne

- la langue francaise - l'expression - l'information
- la vie en terre prevotoise
comme etant prioritaires.
Le premier rendez-vous donne ä la section fut l'assemblee generale

tenue le 17 mai 1995 au Martinet de Corcelles, dans le cadre de la Fon-
dation Ankli. Apres une assemblee qui fut l'occasion d'echanges inte-
ressants, Denis Rosse nous presenta le film de Lucienne Lannaz sur la
restauration du Martinet de Corcelles ; la visite du musee-exposition, il-
lustrant l'histoire du fer et du martinet, fut suivie d'un vivant et emou-
vant temoignage des origines de l'artisanat jurassien. La soiree se termi-
na par une demonstration du fonctionnement de la forge hydraulique.
Riehe et sympathique soiree dans ce precieux cadre charge d'histoire.

Le deroulement du programme verra se rencontrer le 9 septembre
1995 notre section et la section de Fribourg, pour une visite en commun
de la Balade de Seprais, sous la houlette de l'artiste Liuba Kirova.

Le 25 octobre, nous avions rendez-vous avec Benoite Crevoisier, pour
une conference-echange et parcours sur les chemins de l'ecriture de 1'e-
crivaine de Lajoux.
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Enfin, le 6 decembre, Philippe Zahno, directeur de la Chaine francophone

de Radio Suisse Internationale, nous entretiendra des exigences
de l'objectivite dans l'information.

La section de la Prevote suit avec attention le projet de Fondation du
Musee du tour automatique et d'histoire de Moutier. Elle s'interroge sur
la possibilite de contribuer, dans les modestes limites de ses moyens, au
developpement et ä la perennite de l'ceuvre dejä realisee par notre ami
Roger Hayoz.

Pour conclure, il convient de dire que la section de la Prevote a dejä
evoque le grand rendez-vous de 1999, millenaire de l'Eveche de Bale
autour de la Prevote de Moutier-Grandval. Elle poursuivra sans delai sa
reflexion en vue de concretiser sa participation ä ce bei evenement.

Le president: Bernard Mertenat

SECTION DE TRAMELAN

L'activile de la section de Tramelan pour l'annee 1995 s'est polarisee
sur l'organisation de la 130® Assemblee generale. Soucieux d'accueillir
les Emulatrices et Emulateurs selon une tradition respectee par les
sections organisatrices, notre comite s'y est pris tres tot pour mettre sur
pied une assemblee : fort de l'appui temoigne par tous les membres
presents ä l'assemblee du mois de mars 1993, la mise en place et 1'ordon-
nance de la manifestation ont occupe le comite lors de seances nombreu-
ses. Finalement, la date fatidique du 29 avril 1995 est arrivee et nous
etions prets. Salle de la Marelle, Centre Interregional de Perfectionne-
ment professionnel, tels furent les lieux des retrouvailles annuelles.
Discours de bienvenue, assemblee, conference-aperitif, allocutions des per-
sonnalites, concert musical, le tout couronne par la remise d'un Prix
scientifique ä un Tramelot d'origine, Michel Monbaron : la journee s'e-
coula trop vite. La remise ä chaque Emulatrice et Emulateur d'une ceu-

vre originale du peintre local Serge Chopard a ete un souvenir apprecie
de nos hotes d'un jour.

Dans les annees 1917, 1938, 1969, 1977, Tramelan avait dejä ac-
cueilli l'Emulation. A quand la prochaine La section de Tramelan as-
sumera ses responsabilites et comme par le passe, apportera sa contribution

ä la bonne marche de l'Emulation jurassienne.
L'activite de notre section fut aussi marquee par l'assemblee generale

de section, en mars 1995, et par la visite de la ville de Besancon et de

sa Citadelle, excursions que nous avons effectuees avec la section des

Franches-Montagnes.

Le president: Albert Affolter
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SECTION DU VALAIS

Les annees se suivent et se ressemblent. Les Emulateurs valaisans
etaient en effet tres modestes dans leur participation aux activites que
leur propose le comite.

En effet, une visite thematique consacree en septembre 1994 ä 1'expo-
sition de Bleusy/Nendaz sur le chantier des forces hydrauliques de Cleu-
son-Dixence n'a reuni que tres peu d'interesses ; la brisolee prevue le
dernier dimanche d'octobre sur les hauts de Saviese a ete annulee faute
de participants.

Le comite appliquant toutefois la maxime qu'il n'est pas besoin d'es-
perer pour entreprendre, a organise en janvier 1995 une conference sur
le theme des Alpes pennines au temps d'Hibernatus, donnee conjointe-
rnent par MM. Albert Bezingue, ingenieur, et Philippe Curdy, archeolo-
gue, qui a vivement interesse les nombreuses personnes presentes.

M. Gaetan Cassina avait prevu de completer l'assemblee generale de
mai 1995 par une conference sur le Pere Marcel, capucin et architecte
d'origine jurassienne, conference dont l'interet potentiel a amene les
quelques participants ä l'assemblee ä en differer la presentation pour la
reserver ä la nouvelle saison d'activite.

A l'instar de l'Hibernatus decrit par nos deux Conferenciers, qui a sur-
vecu aux siecles pour etre retrouve au XXe siecle pour la plus grande
joie des scientifiques, nous sommes persuades, non pas devoir et pou-
voir survivre des siecles, mais poursuivre l'activite modeste de notre
section bon an mal an, en toute amitie et soutien pour 1'immense travail
de l'ensemble des sections et de la section centrale. Ne dit-on pas que
les petits ruisseaux forment les grandes rivieres.

La tresoriere : Frangoise Jobe Karlen

SECTION DE ZURICH ET ENVIRONS

Notre assemblee generale de section du 17 novembre 1994 fut marquee

au fer « rouge » par M. Maurice Born, editeur de Saint-imier. Son
expose nous demontra presque mathematiquement la verite de la realite
ouvriere dans le Vallon de Saint-imier.

Nous connaissons les noms et l'histoire des capitaines de 1'industrie
horlogere, mais generalement il n'est pas fait grand cas de l'ouvrier hor-
loger. L'image mythique qu'on a de lui, l'ouvrier ä son etabli, pres de
la fenetre, sous son quinquet, est bien pratique pour oublier la realite
ouvriere.
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Saint-Imier passe du monde rural, de 800 habitants en 1815, ä l'ere
industrielle avec ses 8000 habitants en 1990 pour 300 bourgeois. L'hor-
loger passe d'une occupation d'independant au rang de desserveur de la
machine. On doit faire appel ä une main-d'ceuvre provenant de l'exte-
rieur qui est faite de refugies politiques (bienvenus ceux-ci d'Alle-
magne du sud, dont la plus forte densite en Suisse se trouve dans le Jura-
Sud. Ainsi se constitue une couche de population sans racine dont le
seul port d'attache est l'usine. Ces ouvriers apportent des idees libertai-
res et revolutionnaires.

Des conditions nouvelles et deroutantes pour l'ouvrier l'obligent ä in-
venter - l'ouvrier n'est pas protege : le chantage ä l'habitat, la tubercu-
lose, le travail ä domicile sans contrat, le sous-paiement. Des associations

pour l'entre-aide sont creees : la « societe de consommation », an-
cetre de la Coop, la « sociale », societe de boulangerie, la « mutuelle de
Saint-Imier », caisse d'epargne, etc.

Les crises, endemiques dans l'horlogerie, radicalisent la confrontation
entre ouvriers et patrons. Des mouvements independants d'ouvriers
ferment la « federation jurassienne ». En 1872 a lieu le premier congres de
l'Internationale des travailleurs ä La Haye. Deux conceptions de la lutte
ouvriere s'opposent. Celle de Marx qui ne voit le salut de l'ouvrier que
dans le centralisme politique, et celle de Bakounine qui ne veut pas de

regime totalitaire. Ce mouvement antiautoritaire, ou anarchique, est bien
ancre ä Saint-Imier. C'est l'epoque ou les gens vivaient de visions et de

reves d'un mieux-etre.
En 1895, une greve et une manifestation sont sauvagement reprimees

par l'armee ä Saint-Imier. Un proces gigantesque est fait aux anarchistes
qui en etaient ä l'origine. Tout ceci pour avoir ose reclamer une adaptation

aux pratiques habituelles dans la branche d'un salaire de 50
centimes pour 3 heures de travail.

Ainsi surgit l'alcoolisme, car on avait tue le reve. Plus la mecanisa-
tion avanqait plus l'interet pour le travail diminuait.

Le 3 mars 1995, aux alentours de notre date anniversaire, nous nous
retrouvions simplement autour d'une fondue et pour jouer au jass et
echanger des souvenirs.

Notre visite de Soleure a dü etre annulee par manque d'effectif. Est-
ce du au fait que Monseigneur Vogel, qui etait initialemenl prevu au

programme, s'est vu oblige d'annuler l'entrevue qu'il nous avait re-
servee A quoi ne renoncerions-nous pas pour une paternite bien
assumee

Le president: Bruno Rais
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